

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año X, Número 3.421

En la isla al mes ptas. 1'50	Mahon viernes 16 de Julio de 1915	Redacción y Administración Calle Nueva.—Teléfono, 123
Resto de España " 1'75		
Extranjero " 2'50		

AVISO A LOS HERNIADOS y a mis clientes de Menorca

A los numerosos enfermos de hernia (quebradura) y de otras afecciones de la región abdominal que también solicitan se les da el siguiente aviso de los días de Julio en que se hallará en Menorca el Delegado de esta Casa, les he participado por escrito, que: Debido al excesivo número de encargos que tengo para cumplir, con todo y haberme sido hechos, algunos de ellos, en Mayo último, y dado que quien va todos los años a esta isla a fines de Junio, es el Subjefe de esta Casa, no podrá efectuarlo en el actual, por no poder ausentarse tan inmediato auxiliar mío hasta haber cumplido los encargos que se me tienen hechos.

Además, aunque en Julio fuese a esta isla no sería posible complacer con prontitud a quienes así lo desearán, pues que en esta Casa se sirve por riguroso turno, salvo casos en los cuales, por su gravedad, el menor retraso pudiera acarrear funestas consecuencias.

Así, pues con la debida oportunidad se avisará a mis clientes la ida a esta isla del Subjefe de esta Casa, así como a cuantos la deseen saber y lo soliciten de este Despacho, desde donde les será enviado gratis folleto descriptivo de las especiales creaciones del ortopédico especialista PEDRO RAMON, CARMEN, 38, piso 1.º, BARCELONA.

Préstamos hipotecarios

Hay varias cantidades para colocar en primera hipoteca.
Se desean varias cantidades para colocar en primera hipoteca.
IRAPIDEZ Y RESERVA
Compra-venta de fincas rústicas y urbanas
Informes:
Plaza Miranda, 4.º Mahón
De 3 a 1 tarde.

Los asesinatos de Lieja

Un cargo
Cuando se supo que el gobierno alemán había manifestado que la mentaba la muerte de los españoles ametrallados en Lieja y que indemnizaba a sus familias, la prensa salvó alguna excepción, pensó más en lo positivo que en lo sentimental. No se dedicaron a la memoria de los mártires asesinados las palabras que la indignación y la pena aunadamente inspiran a quien piensa un momento en aquel crimen execrable cometido por los teutones.

Salvo muy pocas excepciones, hay que convenir que la visión de una pila de oro apaciguó las pasiones justamente exaltadas y acalló los sentimientos.

Los muertos al hoyo. ¿Dónde está, pero esta sepultura? ¿Qué lápida, qué esta, qué emblema, se ha dedicado a los infelices asesinados bárbaramente? ¿Cómo se ha reivindicado a esas pobres víctimas sacrificadas de manera tan alevosa como infame? ¿Es que no se mira la cuestión desde el punto de vista moral?

No basta que se lamente la muerte de la víctima y ofrezca a la familia un puñado de pesetas. ¿Es precisa una reivindicación resonante en el concepto moral y esto no se ha buscado. No se ha registrado una exteriorización colectiva y solemne, memorable a perpetuidad para condenar el crimen y rendir homenaje a los mártires inocentes.

Nada habríamos dicho, por razones que no son del caso, pero nos ha sugerido estas consideraciones la parte que a continuación copiamos de un artículo insertado en «El Diluvio» por el renombrado y popular escritor de talla Angel Guerra. Léanse con atención los párrafos siguientes del citado escrito que se encabeza con el epígrafe «Zig-Zag.—Escrúpulos morales».

«En nuestra Prensa se ha publicado la siguiente noticia oficiosa, que ha sido trasmitida también a extranjero:

«El gobierno alemán ha dado

al Gobierno español explicaciones satisfactorias por la muerte de cinco españoles en Lieja, al comienzo de la guerra, y ha ofrecido la cantidad de doscientos veinte mil francos (reduciendo a francos los marcos) al embajador de España en Berlín como indemnización a las familias de las víctimas.

El Gobierno español ha aceptado esas explicaciones y da el asunto por terminado.

No he visto ningún comentario en los periódicos extranjeros. Uno belga ponía al pie de la noticia estas líneas:

«Et là-dessus, embrassons-nous Folleville! A quarante quatre mil et francs par tête, l'Allemagne peut s'offrir le luxe de recommencer...»

No me extraña nuestro silencio de ahora, porque más de asombrar fué el de antes. El hecho hubiese permanecido perfectamente ignorado de España entera sin la honrada firmeza de la pluma de Santos Oliver y sin los requerimientos formulados en las Cortes por Estades y Roselló. Estos, aunque inspirados en el espíritu de paisanaje que les ligaba a las inocentes e infortunadas víctimas, cumplieron como mallorquines y como españoles.

«Pero del hecho, ¿quién más habla? ¿Qué periódicos se ocuparon de él, especialmente en Madrid? ¿Sería que el hecho no nos causaba impresión alguna, porque nos falta el espíritu de rebeldía o por lo menos de indignación contra la injusticia? ¿Sería que las víctimas, por oscuras, por estar expatriadas, no nos merecieron compasión, acaso porque carecemos de ese sentimiento de solidaridad que constituye el alma de las naciones y de los pueblos? No lo sé.

«El hecho fué verdaderamente trágico. Al relatarlo un periódico lo tituló «Noche dantesca». Y lo hizo con gran acierto. Recuerdo todavía la sobriedad y la emoción con que los representantes de Mallorca los relatoron una tarde desde sus escaños en una cámara casi desierta y para unos señores distraídos. Yo confieso que nunca he asistido a una sesión más

interesante de nuestro Parlamento. Nada de párrafos eucuentes al modo de los charlatanes que arrancan aplausos. Detalles sencillos, por su misma sencillez hermosos, evocando una horrible visión de tragedia. Para mayor horror la escena sangrienta se desarrolló de noche en una plaza de Lieja. Sobre el montón de hombres las ametralladoras dispararon con descargas homicidas. Entre las diez y ocho víctimas cinco españoles, los dos hermanos River. En vano invocaron su inocencia, así mismo se declararon su nacionalidad. Se les ajustició con rigor implacable.

Ahora se confiesa el error, ahora se lamenta la carnicería injusta; ahora se dan satisfacciones y se ofrece una indemnización. Se aceptan ambas y el asunto se da por terminado.

«Ya lo estaba.

«Todo sigue igual. Ni siquiera un responso por las víctimas, ni un puñado de flores de la tierra nativa sobre las lejanas tumbas donde reposan para siempre, a mucha distancia de una patria que los olvida y de un pueblo, el suyo, que ni siquiera ha sabido llorarlos.»

Atrocidades alemanas

La verdad se abre camino
Anna Schaelles, presidenta de una Sociedad feminista de Chicago, era germanófila. Acaba de pasar por París después de un viaje por Alemania y ha tenido con un redactor del «Petit Journal» la interesante conversación siguiente:

—Me alegro de verle—dijo al periodista—y de manifestarle que he variado en absoluto de opinión desde que nos hemos visto.

—Tanto mejor, le contestó el periodista, poniendo en duda lo que oía.

—¿Se extraña usted? Pues bien, oí: He vuelto de Alemania anoche, para tomar dentro de pocos días un vapor, que me conducirá a Nueva York. Vuelvo indignada. Tenía papeles en regla, recomendaciones calorosas del embajador alemán en Washington y del consúl general de Alemania en Chicago, que manifestaba en ellas que he dado mil dólares para la Cruz Roja alemana.

—Mi pasaporte indicaba que tenía la misión de informarme acerca de los daños causados por los beligerantes en Prusia oriental y en Bélgica. Pues bien, han consentido que vaya a Prusia oriental; pero no a Bélgica.

—Desde Aquisgran he tenido que volver a andar lo andado. Volví a Berlín para quejarme a nuestro embajador, que me dió una carta para visitar los campos de concentración de los prisioneros. Fui allí y me negaron brutalmente la entrada.

En todas partes me han tratado con una desconfianza, además de injustificada, ofensiva y han llegado hasta el extremo de insultarme. Vine de América con el encargo de hacer una información imparcial y vuelvo sin mis antiguas simpatías por Alemania, convencida de que sólo los criminales tienen interés en ocultar de ese modo lo que han hecho.

He vivido en Colonia en casa de una familia del país. El hijo de esa familia, que por razones físicas, no ha sido movilizado, me ha enseñado cartas de sus camaradas que se hallan en Bélgica. Esas cartas refieren con lujo de detalles las atrocidades cometidas con indefensas mujeres belgas.

En Alemania muestran además gran desconfianza hacia nosotros. No he podido cobrar el cheque que tenía y vuelvo de allí con algunos céntimos.

Puede usted publicar lo siguiente: Yo, Anna Schaelles, presidenta de la Liga Feminista de Chicago, alemana de

origen, pero, gracias a Dios, ciudadana de la libre América, he adquirido la certidumbre de que las atrocidades atribuidas a los alemanes son aun menores de lo que en realidad han sido y que, convencida de mi error y en vista de la ignorancia en que el pueblo alemán se halla respecto a los crímenes de la soldadesca y de sus jefes, deseo que ese pueblo, despertando de su letargo, consiga librarse de los que le gobiernan, y que el Ejército alemán sea vencido para bien del pueblo alemán.»

EN LOS DARDANELOS

Londres 11.
Nueva táctica inglesa
La prensa inglesa publica una extensa carta de un corresponsal que representa a los periódicos de Londres en la península de Gallipoli. En esta carta se consigna un cambio que se observa en la táctica inglesa:

«Nuestro éxito—dice el corresponsal aludido—se debe principalmente al cambio de táctica adoptado y al enorme aumento de eficacia que la artillería presta a la acción de los dos ejércitos. La batalla del barranco de Gully es un ejemplo clásico de ataques por secciones, que sólo en la guerra moderna conducen a un resultado favorable o adverso. Quiero decir que no se trata de un avance general simultáneo sobre el conjunto del frente.

Se eligió un sector de la línea. Todos los cañones disponibles fueron concentrados contra las obras de defensa que se iban a tomar por asalto y estas obras cayeron bien pronto reducidas a pedruzcos, mientras las alambradas que defendían el acceso eran literalmente cortadas por el tiro de shrapnells, que duró veinte minutos; de suerte que cuando se lanzaron los soldados al asalto no encontraron resistencia en muchos sitios; los turcos que no habían muerto huyeron en todos sentidos o se rindieron sin combatir.»

Alrededor de la guerra

«Se suicidó Holt»
Sobre el suicidio del agresor del millonario Morgan un cablegrama de Washington dice que se pone en duda el hecho.

Uno de los guardianes más antiguos de la cárcel ha declarado que oyó el ruido de un tiro de revólver, el cual no puede confundirse con el de la caída de un cuerpo humano desde un balcón. El propio celador ha añadido que las autoridades de la prisión han dado una explicación falsa de la muerte.

Los periódicos insinúan que, con la complicidad del personal de la cárcel, Holt ha sido asesinado por el temor que tenían los alemanes de que pudiera hacer revelaciones comprometedoras sobre un complot.

Ante las acusaciones del guardián de la cárcel, la Prensa pide que se instruya expediente.

Ejército invisible
«The New York Herald» llama la atención hacia la gravedad de la situación por que atraviesa el mundo civilizado. Alemania—dice—dispone de un ejército invisible que lucha constantemente en su favor y que se compone de individuos como Holt, dispuestos a todo. Este ejército fué el que suscitó en Inglaterra los dislementos en la cuestión de Irlanda, el que fomentó antes de la guerra la revolución rusa y suscitó una verdadera campaña en todas las ciudades inglesas con el fin de impedir la intervención de Inglaterra en el conflicto armado y el que provocó a fines de Julio una

manifestación en París contra la participación en la guerra entre Alemania y Rusia. Este mismo ejército invisible ha sido el que construyó en tiempo de paz en la frontera francobelga plataformas para los cañones de gran calibre, pretextando echar cimientos para grandes fábricas.

Once hijos en la guerra

En el Hospital de Franciscanos de Bezières se encuentra herido el joven Courton que estaba en la línea de combate y que tiene en ella otros diez hermanos.

El padre de esta numerosa prole de soldados cuenta 68 años, la madre 65 y tienen 20 hijos, de los cuales doce son varones y once forman en las filas del ejército francés. Otros cinco hermanos del herido de Bezières se encuentran en la misma situación en diferentes hospitales y un nieto combate contra los alemanes en Alsacia.

Hindenburg en desgracia

El coronel Cormick, corresponsal de «La Tribuna», de Chicago, en el frente oriental, telegrafía que Hindenburg está ahora desacreditado y retirado de la dirección de la campaña a consecuencia de las enormes pérdidas que han acarreado sus operaciones, y que el ídolo de Alemania es Mackensen.

El general Haynau

No es tan vieja la anécdota del general Haynau. Fué el azote de los italianos en la Lombardia y de los magyares en las llanuras de Hungría. De él se contó que un día hizo golpear a una pobre mujer al pie del cadalso sobre cuyo tablado yacían ya estrangulados su hijo y su marido. Esa mujer, en una carta que circuló por Europa, contó al mundo su horrible tragedia.

Tuvo una vez Haynau la mala ocurrencia de visitar Inglaterra. Entró en un bar de Londres, donde le reconocieron. Una voz gritó:

—¡Es Haynau!

Todos los presentes se levantaron cólericos. Y fué golpeado, escupido.

Un pueblo que ningún agravio directo tenía de él, sólo por escrúpulos morales hizo justicia a sus víctimas.

Alemania y los Estados Unidos

Una versión
Paris 10.
Un despacho oficial de Berlín, recibido en Amsterdam, dice que el texto de la contestación alemana a la nota yanqui sobre el hundimiento del «Lusitania» es el siguiente:

En primer término, el Gobierno alemán pone todo su empeño en hacer responsables a los aliados de cuantas medidas tuvo que tomar Alemania acerca de la guerra submarina.

Hacemos la guerra—añade—en defensa de nuestra existencia nacional y en pro de una paz duradera, y nos es imposible distinguir entre buques de guerra y buques mercantes, pues éstos van armados, y por tanto, cuantas personas van en ellos quedan expuestas a todos los peligros de la guerra, que de antemano conocemos.

No nos fué posible dar tiempo a los pasajeros del «Lusitania» para que se pusieran en salvo antes de torpedear el buque, pues éste hubiera podido cañonearnos con las piezas que llevaba a bordo y las enormes cantidades de municiones que conducía.

Tuvimos que apresurar el hundimiento; de no haberlo hecho así hubie-

LA HERNIA DEL MAR

y el Vendaje Barrère de París
 Único adoptado por el ejército francés con Medallas de Oro y Diplomas de Honor en las Exposiciones de Burdeos, Londres y Bruselas.— Gran Premio en la Exposición Universal de Gand.

Es el único aparato de carácter serio y exclusivamente científico.
 Es el único aplicado siempre con competencia altamente reconocida.

Es el único que suprime a la vez los peligros de la hernia y los inconvenientes, sobrado conocidos, de los bragueros ordinarios del comercio.

Es el único que ha hecho sus pruebas, porque lo usan más de dos millones de herniados y lo recomiendan diariamente más de ocho mil doctores en medicina.

Es el único que ha sido objeto de millares de testimonios entusiastas, diamantes de las más notorias personalidades.

Garantías son éstas que únicamente puede ofrecerlas el VENDAJE ELÁSTICO BARRÈRE DE PARIS. Por eso las personas que sufren de hernias deben no hacer nada hasta haber visto a dicho renombrado especialista, que se encuentra actualmente de paso en nuestra provincia.

Mr. Barrère hará la aplicación de sus aparatos a los herniados, que podrán beneficiarse de los excelentes consejos, debidos a su larga experiencia, de nueve de la mañana a seis de la tarde, en:

MAHÓN.—Hotel Bustamante los días domingo 18 y lunes 19 Julio.

PALMA.—Hotel Mallorca (Casa Barnils) los días martes 20 y miércoles 21 de Julio.

Pídase el tratado científico «La Hernia», A. Ferrer, Paseo de Gracia, 30.—Barcelona.

Algunos datos relativos al reglamento del trabajo a bordo aprobado por el Instituto de Reformas sociales:

En el puente y en las máquinas se relevarán cada seis horas como máximo, con cuatro de descanso. En ningún caso las horas de servicio excederán de doce. Los oficiales en el puente en el puerto o brigada no prestarán servicio más de diez horas.

El capitán y los oficiales que hayan servido en la misma Empresa durante un año tendrán tres y dos semanas de licencia con sueldo entero. Para calcular las horas de servicio contarán los días desde media noche. A ningún oficial podrá obligarse a entrar en otra guardia sin haber descansado. Los capitanes y oficiales que lleven tres meses en una Empresa, en caso de despedirse, reclamarán el sueldo del mes.

En las navegaciones de altura y cabotaje en que falte un oficial por fuerza mayor comunicaráse al armador. A la entrada de puerto será obligatorio el descanso dominical o semanal.

Dispónese que los tripulantes deben obediencia a los jefes, y que releváranse en la cubierta y en las máquinas por guardias, no pudiendo exigirse más de doce horas cada día como servicio. En la rada o puerto trabajarán sobre cubierta ocho horas.

El día de llegada y el de salida se trabajará doce. En los buques hasta 300 toneladas no excederá el trabajo de 60 horas semanales. En los buques de gran tonelaje se trabajarán nueve horas y las guardias en alta mar serán de doce. El límite de edad será de 18 a 55 años. Toda hora de exceso de trabajo será remunerada. Ningún tripulante se ausentará del buque más que en puerto franco y con permiso del capitán.

—Ayer tarde zarzó para Barcelona el vapor «Monte-Toro».

—De la ciudad condal y Alcudia debe llegar hoy el «Isla de Menorca».

—Mañana llegará de Palma el vapor «Mahón».

—A Ciudadela ha llegado esta mañana el vapor correo procedente de Alcudia. Saldrá esta tarde para Palma.

—Uno de estos días quedaron perfectamente colocados en sus respectivos sitios los tres norais que fueron derribados el año pasado por el vapor alemán «Mathilde».

Actualmente los obreros del ramo de Obras Públicas arreglan una escalera en las inmediaciones de Calafiguera. Todos los trabajos que se llevan a cabo en nuestro puerto son dignos de aplauso.

Siendo hoy la fiesta del Carmen, patrona de la marina se hallan engalanados los buques surtos en nuestro puerto.

En el Arsenal tienen izado el pabellón nacional.

—Terminada la reparación y el recorrido general a bordo del vapor «Menorca» mañana de madrugada se efectuarán las pruebas en alta mar.

—Terminada la primera enseñanza de Mahón

PRESIDENCIA
 Exposición escolar

Con arreglo al artículo 24 del Real Decreto de 5 de Mayo de 1913, los señores Profesores y Profesoras de las Escuelas Nacionales de este Municipio han señalado las horas de 9 a 12 y de 14 a 17 del corriente, para la celebración de la Exposición escolar con los trabajos realizados por sus alumnos durante el curso de 1914 a 1915.

Lo que se da a conocer al vecindario por si estima conveniente visitar dichas exposiciones, a fin de conocer la labor realizada en cada escuela durante el referido curso.

Mahón 15 de Julio de 1915.—El Alcalde-Presidente, Juan de Vidal.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL.—Mañana debutará la compañía de zarzuela dirigida por don Francisco Vidal, en la que figura la tiple Saúnd Rodríguez.

Se pondrán en escena: «Los cadetes de la Reina», «España de panderetas» y «El amigo Melquíades».

TEATRO DE VERANO.—La bella Emilia dió anoche a conocer una nueva serie de cuplés del género serie con lo

que demostró que su repertorio es numeroso, así como flexible su temperamento de artista. Ganó aplausos y fue llamada repetidas veces.

Esta noche se cantarán nuevas tonadillas y se proyectarán escogidas películas, entre ellas algunos estrenos.

CRÓNICA LOCAL

En el domicilio de la contrayente se unieron ayer en matrimonio la distinguida señorita Antonia Vives Coll y nuestro querido amigo y correligionario don Antonio Tuduri Carreras.

Designados por el novio actuaron de testigos don Antonio García Carreras, industrial, y don Bartolomé Orfà Siles, comerciante, y por parte de la desposada sus hermanos políticos don Mariano Busutil, comerciante, y don José Coella, maestro del Parque de artillería.

La dichosa pareja marchó al campo y mañana saldrá para Barcelona en viaje de boda.

Visitamos a los recién casados y les deseamos la felicidad a que les hacen acreedores sus reventes cualidades personales. Damos también la enhorabuena a sus apreciables familias.

Se han publicado oficialmente las cuentas presentadas por esta Depostería de fondos municipales, relativas al cuarto trimestre del año 1914. Ha aquí algunos datos:

Primera parte, cuenta de caja:

	Pesetas
Cargo	120345'23
Data	110548'48

Existencia para el trimestre siguiente.

Segunda parte, cuenta por conceptos, total de las operaciones:

Cargo	28912'04
Data	279215'29

Según estado publicado en el Boletín Oficial los artículos de consumo tuvieron en este mercado durante el mes de Junio anterior los precios medios siguientes:

Granos, quintal métrico o sean cien kilos: trigo 38'25 pesetas; cebada 25'25; maíz 19'50. Por kilo: garbanzos 0'95; arroz 0'60.

Cuidos, el litro: Aceite 1'50; vino 0'40; aguardiente 1'25.

Carnes, el kilo: carnero 1'87; vaca 1'87; tocino 2'00.

Paja, el kilo: de trigo 0'09; de cebada 0'08.

El coronel de Caballería don Tomás Fajardo, recién ascendido, ha sido destinado desde el Escuadrón de Menorca que mandaba en el anterior empleo al duodécimo depósito de reserva.

El Teniente Coronel ascendido don Enrique Caballero Manrique pasa de la Dirección de la Cría caballar y remonta a mandar el Escuadrón de Cazadores de Menorca.

Se ha dispuesto que asistan al curso de tiro de costa que la Escuela Central realizará en Cádiz el comandante don José Cantó y el capitán don Antonio Padró, ambos de la Comandancia de Artillería de Menorca.

Anoche la música municipal tocó en el paseo de Isabel II.

Audió regular concurrencia.

El ahorro postal será establecido pronto porque en los centros oficiales están decididos a implantar este servicio.

La ley autoriza a destinar una millón de pesetas; pero como va transcurrida la mitad del año es posible que no se gaste más que la parte proporcional, para que el servicio quede iniciado.

Tal es el criterio que parece prepondera en el ministerio de Hacienda, que es el que ha de facilitar el crédito, limitación que supone la baja en la recaudación del Tesoro.

J. Gomez Fantova

MÉDICO HOMEÓPATA

Teléfono 27.—Calle de San Fernando, número 3

Consultas de 11 a 1

RAYOS X

Primer gabinete particular instalado en la isla con nuevo aparato de gran rendimiento.

Corrientes galvánica y oscilatoria rítmicas.

Duchas de aire caliente y frío.

Galvano, caustia, Endoscopia y Masaje vibratorio.

ELECTRICIDAD ESTÁTICA

Baño, ducha etc., y corrientes de Morton.

Cortinas - Persianas

de fantasía, cadenilla y tejidas, dando las medidas se encargan en la calle Deyá, núm. 5, Esterería, Mahón.

Vinos superiores

Villa Martorell de E. Matas

NEGRO ROSADO CLARETE

Garantizo ser legítimo zumo de uva.

Aceite selecto puro de oliva, refinado.

Reparto a domicilio

Almacén: San Juan, 52.-Avisos: Luna, 21-1.

Dr. G. Forteza

Médico - Cirujano

Especialista en enfermedades de la infancia. Ex-interno del Hospital de niños del Padre Joffré y Ex-médico del Consultorio Patológico Municipal de niños de pecho, de Valencia.

Expianada, 67-Teléfono, 104

ran llegado a manos de nuestros enemigos millares de cajas de municiones que hubieran servido para privar de sus hijos a millares de madres alemanas y al pueblo alemán de otros tantos defensores.

El Gobierno alemán confía pues, en que los Estados Unidos darán a Alemania garantía absoluta de que cuantos buques transporten pasajeros no llevarán contrabando de ningún género, único medio de que los súbditos yanquis puedan atravesar el Atlántico sin riesgo alguno.

Propone, por último, que se aumente el número de buques disponibles para esta travesía con otro razonable de navíos neutros, cuya cifra sería convenida de mutuo acuerdo y que harían este viaje como navíos de pasaje y con pabellón americano.

Banco del Comercio

EN LIQUIDACIÓN

Se recuerda a los señores accionistas que el día 20 de cada mes, a las siete de la tarde, se reúne esta sociedad en Junta General en el local social, Angel 13A.

Mahón a 12 de Julio de 1915.—El Secretario sustituto, Juan B. Taltavull.

PUBLICACIONES

Se ha recibido el cuaderno número 30 de la magnífica publicación «La Guerra Ilustrada» y el número 34 de «La Guerra Europea», publicada esta vez una por el insigne novelista español don Vicente Bascó Ibáñez.

Pueden adquirirse en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva al precio de 40 céntimos la primera y 50 céntimos la segunda.

LA MARITIMA

Compañía Mahonesa de Vapores
 El día 20 del presente mes se vendrán en pública subasta algunos materiales de deshecho de los vapores de esta Compañía, según inventario expuesto en las oficinas de la misma.

La subasta será verbal por pujas a la illana y tendrá lugar en los almacenes del Arsenal que tiene arrendados la Compañía, empezando a las 9 de la mañana.

Los licitadores deberán hacer efectivo en el acto de la subasta el 20 por 100 del valor de los efectos que se les adjudique y serán de su cuenta los gastos que ocasiona la retirada de los efectos.

Mahón 7 Julio de 1915.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

CASINO DEL CONSEY

Esta sociedad celebrará el próximo domingo día 18 de los corrientes, a las once de la mañana, junta general ordinaria, para la aprobación del balance del segundo trimestre del año actual.

Mahón 13 Julio de 1915.—El secretario, M. Canles.

Tertulia Republicana de San Luis

No habiéndose presentado proposiciones en el concurso abierto para proveer la plaza de conserje de esta Sociedad, se aplaza dicho concurso hasta el día 20 del actual a las nueve y media de la noche.

Las condiciones están de manifiesto en el local social.

Los socios que deseen hacer proposiciones deberán presentarlas bajo pliego cerrado antes del día y hora anunciados.

San Luis 12 de Julio de 1915.—La Junta.

Banco de Menorca

Pagamos los cupones vencimiento 1.º Julio 1915.

También pagamos los cupones de la Duda Amortizable al 5 por 100 vencimiento 15 Agosto próximo.

El Teatro de los Niños

C. B. NUALART

Juguete instructivo que participa de interés pictórico, literario, trabajo manual y finalmente educativo.

El «Teatro de los Niños» está al alcance de todas las fortunas, no pierde nunca su interés, pues como en los teatros de verdad, se renueva constantemente con estrenos, y cada uno de estos es sólo cuestión de unos céntimos.

El cuaderno «Teatro-Escenario» contiene:

La boca del teatro con su proscenio.
 El escenario.
 El telón de boca.
 Los bastidores de boca.
 La pantalla de luz.
 Taquillaje e instrucciones.

Esto, que el niño ha de comprar una sola vez, se adquiere por dos pesetas.

Cada cuaderno, conteniendo una obra, comprende una comedia en dos actos, dos decoraciones compuestas de tres o cuatro telones, los personajes adecuados, instrucciones generales, el libreto, etcétera.

Precio: 1'50 pesetas cada cuaderno.

OBRAS PUBLICADAS
 «El alma de las ruinas» (2 actos).
 «El mercader de Venecia» (2 actos).

En breve se publicarán otras.

Ha llamado poderosamente la atención nuestro teatro. El efecto plástico de las decoraciones es sorprendente, y todo el mecanismo está resuelto de una manera definitiva.

Una representación puede ser ejecutada a la perfección por dos niños. La comedia está impresa de modo que pueda cortarse cada parlamento; éstos están numerados, y basta que uno de los niños actores se quede con los números impares y el otro con los pares.

Es un juego que incluye el libro, la acción, la visión práctica y el trabajo.

Hay un modelo especial de lujo que contiene el teatro montado y plegable, con dos obras de dos actos, cuyo decorado está ya recortado y listo, todo dispuesto para efectuar las representaciones, pudiendo guardarse siempre en un lindo estuche.

Pesetas diez cada caja.
 Véndese en esta ciudad en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

Lorenzo Pons Marqués

Médico especialista en las enfermedades de los ojos

Premiado por la Real Academia de Medicina de Madrid. Socio correspondiente de la misma. Director del Dispensario Oftalmológico Municipal.

Consulta: De 1 a 3 y de 7 a 8.

Anuncivay, 18.

Desde ayer se encuentra en esta Ciudad el Arquitecto provincial don Guillermo Reyas.

Bien venido sea.

Para Barcelona se embarcaron ayer en el vapor correo 6 reses vacunas.

Los vecinos de la calle de San Jaime están ultimando los preparativos para iluminar y adornar la expresada calle.

Durante los días de fiesta se celebrarán festejos populares y bailes públicos amenizados por una banda de música. Promete estar muy concurridos, como todos los años.

A bordo del «Monte Toros» marchó ayer el Director naviero de La Marítima, señor Tatavull.

Ayer salieron para Barcelona en el vapor correo 25 pasajeros; entre ellos figuraban los señores don Antonio Cardona y señora, don Juan Petrus Oficial, radiotelegrafista, don Juan Sintes Serra, don Juan Sintes Mercadal y don Simón Ferrer.

Deseamos hayan tenido feliz travesía.

En distintas ocasiones y desde hace ya mucho tiempo la prensa de esta ciudad ha llamado la atención con motivo del hedor insoportable que despiden los sumideros o cloacas de la calle sin rótulo, entre las del Ángel y Nueva y la que hay en esta última.

Las compuertas o batientes que cierran las aberturas de dichos sumideros quedan muchas veces abiertas en vez de cerrarse automáticamente después que a guisa de chiquillo las golpea.

Ya el año pasado insertamos un remitido suscrito por los vecinos que en el sitio más céntrico de Mahón aspiran tan pesentes emanaciones. Entonces se colocaron esos cierres metálicos que por estar ahora oxidadas las visagras o por otras causas no funcionan automáticamente.

Confiamos en que a guisa de vivir para ver—serán atendidas tan justas quejas, pero aquí como todo va despacio, cuando ya tememos que los pacientes vecinos tengan aun «perfumes» para rato.

A no ser que conforme oímos ya una representación de los mismos a expresar personal y atentamente sus quejas ante la Comisión municipal correspondiente que, como todos, se reúne los viernes.

Veríamos con gusto que se ejerciera este derecho de ciudadanía y que se estableciera el precedente de acudir ante las comisiones municipales. Estas en un régimen de democracia dan audiencia a los ciudadanos que ante ellas se presentan.

El Parque de Intendencia de Mahón anuncia un concurso para la adquisición de harina de primera; cebada; paja corta para pienso; sal; leña para hornos, en el servicio de subsistencias; y aceite, petróleo, carbón vegetal, carbón de cok, leña para coladas, jabón, ceniza y paja larga para riego.

El acto tendrá lugar el día 5 de Agosto próximo venidero, a las once de la mañana, en el Establecimiento sito en la calle de San Sebastián, número 1, y el pliego de condiciones y muestras estarán de manifiesto todos los días laborables, desde el 20 del actual al 5 de Agosto próximo, ambos inclusive; de nueve a trece, en el indicado Establecimiento.

Plumas stilográficas MONTBLANC. Las mejores entre todas las conocidas. Variedad de clases y precios. Véndense en la Tipografía Mahonesa, calle Nueva.

Credito Mercantil de Menorca. Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados pagando los del Estado a veinte días antes de su vencimiento. Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

CREMA THE NUGGET INGLESA. Logo with 'THE NUGGET' and 'TRADE MARK'.

“NUGGET” LO MEJOR PARA EL CALZADO

De todas las cremas que se venden en Inglaterra, tiene la preeminencia por LA CALIDAD, preeminencia reconocida e indiscutible desde hace mas de 10 años.

Se gasta muy poca cada vez. Da un brillo perfecto, de una rara permanencia. Conserva la piel en vez de estropearla. No tiene ácido ninguno. Se adapta a la piel ordinaria, a la muy delicada, y también al charol. No mancha la ropa. Es impermeable: después de andar sobre suelo mojado, deje secar los zapatos, y sólo con frotarlos con un paño suave quedarán lustrosos como antes.

CAJAS negro y color a 0'20 céntimos

Pida V. la marca NUGGET e insista V. en que le sea servida DE VENTA: En Mahón en los establecimientos El Bazar, Nueva, 37 y Hannover, 11; zapatería de don Amado Clar, Pl y Margal, 42; comercio de doña Agueda Bagur, Cifuentes, 82; comercio de don Benito Seguí, San Lorenzo, 94. En Villacarlos, en el Estanco y en San Luis en la Cooperativa «La Luz del Porvenir».

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA (Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

DE LA GUERRA

Barcelona 15, 23'40.

El parte de las tres

París.—La noche anterior fué bastante movida.

Al norte de Arras, al sur de Chateau y en Cherland ganamos una línea de trincheras.

En las cercanías de Neuville, en Vaart y en el Laberinto se suceden los combates con lluvia de granadas.

En el Argonne la lucha está reducida al oeste del bosque donde progresamos ayer.

Al norte de la carretera de Servon después de una serie de contraataques los alemanes lograron entrar de nuevo en el bosque de Beaurain, pero en el resto del sector la situación no ha variado.

En los Vosgos, entre Jey Have y en Lapetre, el enemigo salió de las trincheras y fué detenido por los fuegos de artillería y de infantería.

Austria y Yanquilandia

Viena.—En una nota oficial se dice que los Estados Unidos pretenden mantener una neutralidad, sin perjuicio de comerciar con Inglaterra y los aliados.

Se pregunta si el gobierno yanqui tiene verdaderos deseos de ser imparcial.

Parte ruso

Barcelona 16, 6'15.

Petrogrado (oficia) —En todo el frente se libran acciones de detalle sin que se modifique la situación técnica.

Deserciones. — Visita

Dicen de Viena que en el ejército ruso aumenta el número de deserciones.

También dicen de Viena que el embajador de España ha visitado un campamento de prisioneros y que éstos se mostraron satisfechos.

Rumania y los imperios

París.—Las relaciones entre Rumania y los imperios centrales son muy tirantes.

Contrabando

Se ha descubierto una remesa de material de contrabando con destino a los turcos.

Se utilizaban vagones de doble fondo, barriles de cerveza y otros medios para pasar armas y municiones.

Rectificación. — Un destino.

París.—En una nota oficiosa se rectifica una falsa noticia de un comunicado alemán que atribuye un éxito al Kronprinz.

Este en el Argonne valiéndose de los gases asfixiantes ganó de momento cuatrocientos metros de terreno, pero muy pronto las tropas francesas reconquistaron la posición y expulsaron a los teutones.

Nueva York.—El célebre inventor Edison ha entrado a formar parte de la junta consultiva de marina encargada de examinar los proyectos e inventos referentes a la navegación submarina.

Condema.— Bombardeo

Sofía.—Han sido condenados a muerte dos individuos que atentaron contra el zar Fernando de Bulgaria, hecho que se ha tenido oculto hasta pronunciar la sentencia.

Viena.—Dos aeroplanos austriacos bombardearon Belgrado, la capital de Serbia, y causaron destrozos.

Falta oro.— Respuesta

Berlín.—El oro escasea porque la gente apesar del ardiente y decantado patriotismo se preparó con tiempo para salvaguardar sus intereses ante la gravedad de la situación.

Nueva York.—El presidente Wilson ha encargado que se active la contestación a la nota alemana.

Consejo de solidaridad

París.—Se ha celebrado un consejo nacional socialista al que concurrieron muchas personas, algunas de uniforme. El acto revisó los caracteres de una sesión del congreso.

Se votó unánimemente una declaración de inquebrantable confianza en la causa de los aliados.

Se condenó la guerra y se hizo responsable de ella a los imperios de Alemania y Austria.

Los congresistas se manifestaron dispuestos a seguir prestando su concurso a la obra de la defensa nacional y a cumplir todos el deber de ayudar al gobierno en estas críticas circunstancias.

Han publicado un manifiesto larguísimo.

Explosión.— Mensajes.— A pique

París.—Ha ocurrido una explosión en una fábrica de pólvora de Louisville. Se cree que los autores del atentado son espías alemanes.

El Ayuntamiento de París ha recibido muchos mensajes de salutación de

municipios ingleses con motivo de la conmemoración de la toma de la Bastilla.

Londres.—Sin previo aviso un submarino alemán echó a pique un vapor noruego que se dirigía a Rochefort.

¿Qué más pruebas?

A ruegos del cardenal arzobispo de Viena se instruyó una información para averiguar lo que hay de cierto respecto a martirios y asesinatos de sacerdotes belgas.

La información austro-alemana ha comprobado que cincuenta curas fueron asesinados y doscientos maltratados.

Estas cifras declaradas por la información de los imperios centrales son menores que las reales. Se han ocultado muchos crímenes.

Declaración.— Gratitud

Londres.—En la cámara de los comunes el ministro de las Colonias ha declarado que las tropas inglesas ocupan cuatrocientos cincuenta mil kilómetros cuadrados de colonias, sin contar el Camerón.

La embajada francesa en Madrid ha publicado una nota expresiva de gratitud por las simpatías demostradas en vez de Francia el día 14 del actual.

El parte de las once

París.—La jornada ha sido relativamente tranquila.

En el Argonne continúa el lanzamiento de granadas de mano.

Han sido rechazados dos ataques contra la posición de Maria Teresa.

Al norte de Arras dispara la artillería y lo mismo a la derecha del Aisne, en los altos del Mosa y en los Vosgos.

En los Dardanelos

En los Dardanelos el día 12 y al siguiente los aliados atacaron las posiciones turcas y ganaron la primera línea de trincheras.

Ocuparon también la parte baja de una calle de Kevees e hicieron doscientos prisioneros.

La artillería de la escuadra cooperó al éxito de la operación.

Los socialistas.— Un dicho

Con motivo de la asamblea socialista la prensa dice que son un verdadero crimen las tentativas para poner en desacuerdo las secciones con la clase obrera alemana.

«La Gaceta de Voss» dice que se ha declarado el estado de sitio en Kiel al embarcar las tropas.

En Francfort el Kaiser dijo que se arriesga todo a una carta. Si la ganan los enemigos Alemania dejará de existir.

Ultimas noticias

En el paso de Calais un barco se hundió por haber chocado con una mina.

No hay parte oficial de Italia. De Torino dicen que en la gran batalla de Gorizia los austriacos se ven muy comprometidos.

CRONICA NACIONAL

Dato y los perindistas

En su conferencia con los periodistas, el señor Dato dijo lo siguiente:

Aplazamos hasta el sábado el consejo de ministros que debía celebrarse ayer. El general Marina llegará a Madrid la semana próxima.

Se confirma que don Alfonso Costa mejora. Debemos alegrarnos de ello y de que resultara falsa la noticia de la muerte del citado prohombre portugués. Esta noticia me la dió el gobernador de Badajoz.

Se ha solucionado el conflicto entre los panaderos de Madrid y sus patronos.

En Tetuán los moros han empezado a celebrar las fiestas del ramadán.

Propaganda energética

Los radicales prosiguen con actividad su campaña de mítines contra el gobierno.

En Barcelona anoche celebraron dos. El delegado del gobierno interrumpía a los oradores y las interrupciones eran contestadas con vivas a los aliados.

A la salida hubo orden.

La bolsa

Barcelona.—Se ha abierto la bolsa oficial.

Los agentes libres pretendieron negociar, hubo incidentes e intervino la policía, pero las operaciones terminaron sin dificultad.

Por la noche los agentes oficiales celebraron un banquete.

El gobernador les dijo que saldrán triunfantes porque les asiste el derecho y es reconocida su honorabilidad personal y colectiva.

Cotización de la plata

facilitada por la casa Marret Bonnia, Figueroa y C. de Barcelona

PRECIOS DE VENTA

Table with columns: Metal, Kilóg., Precio. Rows include Platino, Oro fino, Plata fina, etc.

Venta y compra de oro y plata en retazos y rieles.

Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.

Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.

Barcelona 25 de Mayo de 1915.

Depósito en Mahón: Plaza Arravaleta, n.º 7.

Facilitada por la casa Caplain Saint-André et Fils de Paris

PRECIOS DE VENTA

Gran surtido de cadenas plata para limosneros

Table with columns: Metal, Kilóg., Precio. Rows include Borax líquido, Oxido, Plata fina, etc.

Oxido la botella de 1/4 litro . 5'00

Plata fina . 95'00

id. 950 m. m. . 90'40

id. 940 id. . 89'50

id. 935 id. . 89'00

id. 900 id. . 85'80

id. 800 id. . 76'60

id. 750 id. . 64'30

Soldadura con hechuras . 64'75

Plancha latón especial para soldadura . 3'50

Sierras finis la gruesa a . 3'00

Grisoles ingleses clase superior el número a . 6'35

Bolas de plata macizas varios números de la casa Catalina Moll, Vda. de Sintes y Cia, Venta exclusiva. Hechuras el mil . 8'00

Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley.

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.

Mahón 25 de Mayo de 1915.

Referencias M. Beltrán y C.ª San Fernando 34

SE DESEA vender una arpa con siete pedales y fuerte piano.

Darán razón: Doctor Orfila núm. 57.

NODRIZA.—Hay una que desea amamantar; leche de seis meses.

Darán razón calle del Carmen 84.

Champagne de naranja

Behida exquisita

De venta: Hannover, 24

Representación: Prieto y Caules, 47A

SE VENDE un motor marino de 6 caballos fuerza, casi nuevo, por cuatrocientas pesetas. Informarán en esta imprenta.

HORNO PARA ALQUILAR

situado en la calle del Angel núm. 22

PUNTO CÉNTRICO

Informes: Ticonlat, Dentista.

NODRIZA.—Se ofrece una; leche fresca de cuatro meses.

Informes San Pedro 24, Alayor.

Tipografía Mahonesa, calle Nueva

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: la más adoptada por el comercio e industrias, lo cual comprueba fijándose en los establecimientos. Una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad

A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el



constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.

El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSÁYALO.

Tipografía Mahonesa

CALLE NUEVA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta, en negro y en colores

Impresiones en tinta comunicativa

ESPECIALIDAD EN TRABAJO COMERCIAL

Se sirven todas las obras editadas tanto en España como, en el extranjero. Relaciones con las principales casas editoriales. Obras literarias y científicas.

Gran surtido en toda clase de objetos de escritorio. Papel para cartas. Papel pautado para música. Papeles y objetos para dibujos. Cartulinas. Tintas, etc.

Precios económicos

Rapidez en servir los encargos

HERNIAS Y RELAJACIONES

La operación no es cura radical

Al peligro de morir de la operación hay que agregar el de la residua de una hernia si el operado "escapa" con vida y no usa, después de operado, un adecuado aparato protésico; no un braguero o un vendaje cualquiera.

Acierte, infaliblemente; no sufre engaño ni decepción; no padece, no muere de extrangulación de la hernia ni de la operación y se quita el sarabento de la dolencia quien únicamente acepta lo sancionado por la EXPERIENCIA, reconocido por la CIENCIA y refrendado en el alto PODER JUDICIAL, cual las perestabilísimas creaciones Ramón.

Retención y curación radical en todas edades sin

operar, con comodidad, recato y en breve tiempo

Véase el folletito instructivo que el especialista don Pedro Ramón remite gratis a quien lo solicita. Despacho: CARMEN, 38, piso 1.º, Barcelona.

NOTA: Los aparatos herniarios, vendajes abdominales, pesarios especiales y demás creaciones del especialista don Pedro Ramón son las únicas que han merecido unánimes y laudatorios elogios de todas las Reales Academias de Medicina y Cirugía, incluso la de Palma de Mallorca; y también las únicas presentadas al examen de todos los señores Médicos de la isla de Menorca por el Delegado que cada año, a fines de Julio, visita las poblaciones de la misma. De cuantos no les es posible acudir a esta Casa y piden el «Folletito instructivo» que se ofrece, se toma nota para en su día avisarles por carta la fecha fija en que podrán consultar en Mahón y Ciudadela con dicho delegado.

El jabón Tango Argentino

y CREMA D'OR

son los productos predilectos de toda persona amante de su cutis

Creación de la Perfumería El Cid de Barcelona

Fidanse en todas partes

